



# Del yacimiento al contenedor

## Rescatan 600 piezas arqueológicas de la basura en Vigo, entre ellas algunas procedentes del yacimiento salmantino del Cerro del Berrueco

B.F.O. | SALAMANCA

**S**EISCIENTAS piezas de la colección arqueológica del psiquiatra gallego José Manuel García de la Villa acabaron en un contenedor de obra en Vigo cuando su viuda decidió en enero limpiar un trastero.

Fue así como las piezas que el doctor, fallecido en 2014, había atesorado en su juventud acabaron en la basura y habrían desaparecido para siempre si a una pareja no le hubiera llamado la atención la colección arqueológica arrojada al contenedor.

Las 600 piezas del Paleolítico y el Mesolítico, de entre 300.000 a 7.000 años antes de Cristo, fueron rescatadas de la basura. Y unas anotaciones que la viuda del psiquiatra aportó —manuscritas por García de la Villa— permitieron concluir que procedían del yacimiento del Cerro del Berrueco (El Tejado), en Salamanca, del municipio orensano de Toén y de la ribera del Miño. Cerca de la mitad de los vestigios (266) son de la desembocadura de este río en la provincia de Pontevedra.

García de la Villa, que estudió Medicina en Salamanca, trabajó en el psiquiátrico de Toén y se convirtió en el reformador de la psiquiatría gallega, debió sentir pasión por la arqueología, al reunir piezas de cerámica y bifaces tallados por sus dos caras. Sus paisanos han dicho estos días que el médico no era un expoliador y los arqueólogos que han analizado las piezas tiradas por los obreros al contenedor han encontrado en ellas un evidente interés científico.

Las 600 piezas arqueológicas terminaron, finalmente, en el Museo Quiñones de León, de Vigo, donde están a la espera de que desde Cultura de la Junta de



Desde 2014 hay un Centro de Interpretación de la zona del Berrueco. | TEL

**En Vigo esperan que desde Cultura de la Junta de Castilla y León les reclamen las piezas salmantinas halladas en la basura**

Castilla y León les reclamen las piezas del cerro del Berrueco.

La Universidad de Salamanca ha reeditado "Excavaciones arqueológicas en el Cerro del Berrueco", de Juan Maluquer de Motes (Barcelona 1915-1988). Maluquer llegó a Salamanca en 1949 al haber obtenido la cátedra de Arqueología.

En su libro de 1958 Maluquer de Motes advertía de que desde hacía más de medio siglo el Cerro del Berrueco aparecía citado a menudo en la bibliografía arqueológica española.

## LOS DETALLES

### Desde 1908

Maluquer de Motes relata en un libro reeditado por la Universidad de Salamanca que en 1918 el padre César Morán, profesor del Colegio de Agustinos, realizó la primera visita detenida al Cerro del Berrueco y recogió "un buen lote de cerámicas, hachas de piedra pulimentada, etcétera, de los que dio cuenta en sus primeras publicaciones sobre prehistoria salmantina".

### Excavaciones

Maluquer de Motes explica que en aquella época, y debido a la extraordinaria erosión del Cerro del Berrueco, el padre Morán decidió realizar algunas excavaciones.

### Sílex y cerámicas

Ya en aquella temprana época en el yacimiento se encontraron numerosas cerámicas incisas incrustadas con pasta blanca, piezas de sílex y hachas de piedra pulimentada. También aparecieron a principios del siglo XX piezas de bronce, de hierro, piezas claramente romanas y aún de la época visigoda, según escribe Maluquer de Motes en "El Cerro del Berrueco".

Los amantes de la arqueología y de la historia cuentan desde finales de 2014 con un centro de interpretación vinculado a la zona del Berrueco, pero instalado en la localidad abulense de Medinilla. Desde allí se ofrecen visitas arqueológicas, "una oportunidad para conocer una zona arqueológica única y desconocida, con más de 12.000 años de antigüedad, donde están documentados todos los grandes hitos de la historia de la humanidad", según han dicho los expertos.